

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Minerva

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.15

Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Miércoles 10 de Enero de 1923

No. 701

Declaraciones del Doctor don José María Soto Alfaro acerca de la próxima contienda electoral

Ligeras impresiones cambiamos con el Doctor don José María Soto Alfaro, cuyo nombre figura en la lista de candidatos presidenciales por el Partido Agrícola, y en las pocas palabras que tuvo a bien decirnos, se refirió a determinados problemas nacionales que precisa resolver de la mejor manera posible, en positivo beneficio del país.

Comenzó declarándonos que él, francamente, no ve muy clara la situación política en estos momentos de desorientación, en que cada cual lanza su candidato y todos se dedican a simples especulaciones y especulaciones para la campaña que se avecina.

“Yo—expresó—no quisiera figurar en política, porque hasta ahora sólo el personalismo, sin ideas, sin programa definido, ha dominado en nuestras elecciones. Si el Partido Agrícola logra hacer una evolución al respecto, como parece que está tratando de hacerla; si efectivamente sus organizadores le dan un derrotero fijo, sin torcerse, sin prestarse a combinaciones censurables y ciñéndose en todo momento a los puntos que el programa—que aún no conozco—ha de señalar, entonces sí se podría decir que la política va en serio, y con mucho gusto prestaría mi humilde contingente a la joven agrupación.

Pero si desgraciadamente “en Dinamarca algo olera a podrido”; si se notara una ayuda (aunque fuera dis-

Dice que, para tranquilidad de todos los partidos, debiera nombrarse Ministro de Gobernación completamente desligado de la política. El problema por excelencia de la Administración Pública es el que se refiere a las finanzas nacionales

mulada) del Gobierno a dicha entidad, a pesar de que eso tal vez daría el triunfo a los agrícolas, yo me veré obligado a retirarme del Partido.”

—¿Y por qué, doctor, cree usted en la ayuda oficial para ese Partido?

“No es que crea tal cosa. Los caballeros que lo integran son suficiente garantía, pero la gente dice que en la pasada elección de diputados el ministro de Guerra y Gobernación se replegó a la papelera de los agrícolas y le prestó todo su apoyo. Nunca ha desmentido los cargos que sobre el particular se le han hecho y, por el contrario, “La Gaceta” se refirió al triunfo de los diputados del Gobierno.

El Presidente ha hecho declaraciones terminantes para la futura contienda y ofrece imparcialidad completa. Pero eso no basta, y me parece que los partidos que se lan-

cen a lo arena DEBERÍAN NOMBRAR UNA COMISIÓN CONJUNTA QUE VISITE AL SR. ACOSTA Y LE PIDA UN MINISTRO DE GOBERNACIÓN DE RECONOCIDA ENTEREZA E IMPARCIALIDAD. Un Ministro que evite cualquier presión oficial, sea en favor de este o del otro candidato, y QUE DESTITUYA INMEDIATAMENTE al subalterno, jefe político o comandante de policía, que trate de imponer su voluntad al pueblo.

Sólo de esa manera habrá plena confianza, y el triunfo será una legítima victoria para el que resulte electo. Las palabras y promesas de don Julio son muy dignas de respeto, y nadie sería capaz de ponerlas en tela de duda. Sin embargo, tenemos un precedente muy cercano, y el mal es necesario que se corte de raíz.”

—¿Cómo ve usted la candidatura

Jiménez?

“Si en el curso de la contienda el favor oficial se inclinara a determinado grupo, los opositoristas irían a un triunfo seguro compactándose todos ellos. *Cuántas más divisiones haya, más seguro será el éxito del Gobierno.* Si de todos los grupos dispersos se hace un solo partido, la victoria será segura. Don Ricardo Jiménez es el hombre de prestigio que arrastraría la opinión pública.”

—¿Qué nos dice de la cuestión económica?

“Lo que todo el mundo repite con sobradas razones: que es pésima. La base del buen gobierno está en el manejo inteligente de los fondos nacionales, y en solucionar todo conflicto de esta clase de la mejor manera posible. No concibo un gobierno que deje pasar el tiempo sin arreglar en alguna forma las crisis

financieras, con grave perjuicio para la comunidad.

Costa Rica debe producir más, y para eso necesita a todo trance de inmigración extranjera. Que vengan trabajadores sanos y robustos a sembrar nuestras tierras vírgenes y a dar impulso a la Agricultura. Tenemos poco más de 400 mil habitantes. Si restamos 200 mil mujeres y 75 mil entre niños y ancianos, nos quedarán 125 mil hombres hábiles para el trabajo, sobre quienes pesa casi toda la carga de una nación que gasta 20 millones anuales, y que no es posible hagan el progreso del país. Es necesario que vengan los inmigrantes y, más necesario aún, que se tomen medidas para amenguar la mortalidad infantil, de proporciones tremendas. ¡Esa es la mejor inmigración, la inmigración nacional! Pero por desgracia, mi amigo, en Costa Rica están muriendo casi diez mil chiquitos anuales. En un cálculo aproximado que se hizo en 1917, llegamos a la conclusión varios colegas de que cada dos horas muere un niño.”

Conversamos algunos minutos más con el sabio galeno, quien con amable deferencia nos hizo ver claro en muchos y variados aspectos de la vida y porvenir de nuestra patria, y nos despedimos de él muy agradecidos por las declaraciones que hoy ofrecemos a nuestros estimados lectores y amigos.

El escándalo del Monte Nacional de Piedad. Los accionistas tratan de salvar su dinero

El comentario público giró ayer en torno del desfalco descubierto en el Monte Nacional de Piedad, que pasa de 200,000,00, y el pánico fue grande entre los accionistas.

Como esa institución pagaba buen interés y mejores dividendos, mucha gente pobre invertía cuanto le era posible economizar en acciones. Muchos niños asimismo, empleaban en esos valores sus pequeñas economías guiados por sus padres o guardianes.

Al saberse ayer que podían dar por perdido su dinero, una procesión de obreritas y empleadas, así como de “pater familias”, desfilaron por las ventanillas de la Casa Nacional de empeños a cerciorarse de lo que hubiera.

Allí se les comunicaba que esperasen mientras se ve en qué para este lío monumental que nadie entiende.

Los principales accionistas han convocado a una asamblea que se verificará en la oficina de don Joaquín Llinás, a las 2 p. m. del 11 del corriente, con objeto de ejercer una acción conjunta y ver cómo salvan sus intereses.

La comisión de reclamos y el afán que algunos tenían de hacerse ricos

“La Gaceta” ha duplicado una larga lista de todos los reclamos que la Comisión respectiva estudió y resolvió durante el año de 1922. Eso está bien y sin novedad. Pero lo asombroso es que hubo *gachó* que se dejará pedir. \$ 10,000.00 por esto o por lo otro. La Comisión le redujo sus ambiciones a \$ 300.00.

Otros pedían 60,000.00 y los comisionados exclamaron, \$ 5,200.00. Otros \$ 1,000.00 y los censores dijeron. \$ 125.00. ¡Habrase visto ambición!

Noticias Cablegráficas de Panamá

Ya salieron de Hampton Roads las primeras unidades de la Escuadra Norteamericana del Atlántico. Se dirigen a Cuba y a aguas panameñas. Posteriormente vendrán a puertos centroamericanos

Panamá, enero 9. A DIARIO DEL COMERCIO

Hoy se inició la estación hípica con grandes carreras en la nueva pista del Hipódromo Nacional. Corrieron espléndidos ejemplares criollos y extranjeros que últimamente se han importado.

Panamá, enero 8.—Comienzan a llegar turistas norteamericanos. Aquí están pasando una semana de recreo y expansión 85 diputados al Congreso de los Estados Unidos. El diez de febrero se inaugurará el carnaval de 1923 que, según parece, resultará brillantísimo. El

comercio, la prensa y la sociedad cooperan con entusiasmo para el buen éxito de grandes festividades. Se anuncian grandes sorpresas por la Junta de Car naval.

Panamá, enero 9.—Ya salieron de Hampton Roads rumbo a Guantánamo, Cuba, con destino a este puerto, las primeras unidades de la Escuadra Norteamericana del Atlántico, que maniobrarán en aguas istmeñas. Llegarán aquí a principios de febrero y comprenden los mayores acorazados modernos, cruceros, torpederos, submarinos, destructores, carboneros y transportes. La formidable

flotilla aérea sale ya de los astilleros de Filadelfia. Consta de dieciocho aeronaves exploradoras, dieciocho aeronaves bombarderas y dieciocho aeronaves torpederas. Es la escuadrilla más grande que se ha visto en estas latitudes. Visitará toda la Escuadra de mar y aire doce puertos centroamericanos, después que haga sus maniobras en Panamá.

Panamá 9.—Las pruebas de acorazado mediante telegrafía sin hilo, se harán con el acorazado “Iowa”, que después será hundido por artillería naval en tiro al blanco en aguas panameñas.

¿Rompe el Licenciado Echandi con los agrícolas para seguir a don Ricardo Jiménez?

La desorientación política aumenta, y ya nadie sabe quién está con quién ni a donde se dirigen. — Interesante carta de un diputado.

San José, enero 9 de 1923

Sr. DR. DON FRANCISCO CORDERO, Presidente de la Directiva Central del Partido Agrícola

Muy señor mío:

He leído en el diario “La Tribuna” que el Lic. don Alberto Echandi ha expresado lo siguiente:

“Estoy dispuesto a aceptar una candidatura y a colaborar por su triunfo; pero si el Lic. Jiménez acepta su nominación, yo seré jimenista y mi voto será por él y trabajaré por él en compañía de mis amigos.”

Como el Lic. Echandi firmó la Plataforma del Partido Agrícola, en la cual se establece de modo categórico y terminante que el objeto de la agrupación es trabajar para establecer en Costa Rica una política basada en ideales y no

en viejos caudillos que han inferido grave daño a la República; y como las declaraciones del señor Echandi están en pugna con los propósitos de la Plataforma

De Heredia

Mañana sale para Puntarenas el Circo Sáenz Freres, que por unos días ha estado cosechando algunos triunfos en ésta. Según se nos ha informado, el Circo regresará a fines de este mes a San José donde dará unas cuantas funciones de despedida.

A nuestros agentes

Suplicamos a nuestros agentes que antes del quince de este mes nos envíen las liquidaciones correspondientes a sus agencias, pues de lo contrario nos veremos obligados a publicar sus nombres como agentes morosos.

taforma a la cual él ha puesto su firma, pónese de relieve que don Alberto quiere nadar a dos aguas, es decir, que inicia una actitud de pastelería; y que la firma con que él suscribió la Plataforma del Partido Agrícola no fue un acto sincero. En tal virtud, siendo que me he comprometido solemnemente, por escrito, con catorce diputados más, a dar el voto por el candidato que elija la agrupación llamada “Agrícola”, se sirva Ud. con justicia tenerme exonerado de la obligación de dar mi voto en la Convención, en los comicios y en el Congreso después, por el Lic. D. Alberto Echandi, en el caso de que él saliera nominado.

De Ud. con toda consideración muy atto S. S.

GERARDO ZUÑIGA MONTUFAR

Diputado de la Agrupación Agrícola

Se dice que Vasconcelos asistirá como “observador” a las conferencias de Washington

NUEVA YORK.—Se rumora con insistencia en esta ciudad que el gobierno mexicano ha nombrado al señor José Vasconcelos, Secretario de Educación en el Gabinete del general Obregón, para que se presente como “Observador” en la Conferencia Centroamericana.

El señor Vasconcelos regresó del Brasil a donde fue enviado por su gobierno como enviado especial a las fiestas del Centenario de la independencia brasileña.

Un costarricense que honra a su patria en el exterior

Hece apenas cuatro meses que partió para España, aprovechando una beca ofrecida por aquel Gobierno, el esforzado joven farmacéutico don Carlos F. Umaña.

Por cartas recibidas hemos sido informados de que ha obtenido varios triunfos, por lo que ha sido objeto de felicitaciones de parte de sus profesores.

Aplaudimos la labor de este joven y lo alentamos a continuar en ese camino, para que logre coronar sus ideales. Así mismo felicitamos a su apreciable familia.

Asamblea en la Confederación General de Trabajadores

9 de enero de 1923.

Señor Director de “El DIARIO DEL COMERCIO.”

Pie.

Muy señor nuestro:

Tengo el honor de participar a Ud. que el 11 de los corrientes, se verificará en “La Confederación General de Trabajadores” una asamblea ordinaria con el objeto de nombrar el Comité Ejecutivo y tratar asuntos de palpitante actualidad.

Soy de Ud. atento y S. S.,

RICARDO LORÍA Srto.

SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

La Gimnástica vence al Herediano

Como habíamos anunciado el domingo último tuvo verificativo el encuentro concertado entre la Sociedad Gimnástica Española y el Club Herediano. Este juego formaba parte de los festejos que se celebraban en el pueblo de San Rafael de Heredia, en cuya plaza se efectuó la partida.

Iniciada la partida por el referee el joven Enrique de Mezerville, se notó que al Herediano le hacía falta su magnífico goal keeper Ruiz, sustituido por Cerdas y que por la Gimnástica jugaban reforzándola Ignacio Mora de Trés Ríos y Efraín Gutiérrez, buen jugador que acaba de llegar de Guatemala. La plaza era pequeña para dos equipos del peso de los que contendían. El primer tiempo fue de los gimnásticos que pudieron anotar se dos goals por nada de los heredianos. Estos perdieron bastantes oportunidades en la puerta de la casa contraria y aquellos en cambio, con Michaud en el centro, schoots de largo, schoots que en dos ocasiones no pudieron ser parados por Cerdas.

El segundo tiempo fue de los heredianos que hicieron tres goals por dos de sus contrarios, quedando el juego con un score de cuatro por tres. Ya en este tiempo se observó que el Herediano estaba con más calma y que si juego era más científico. En los de la Gimnástica se notaba en algunos agotamiento y sus entradas no eran las mismas del primer tiempo. Pensamos que si este juego se repite en la Sabana o en una cancha acondicionada el score no resultara tan alto: el score obtenido indica lo mal que se jugó por ambos equipos.

Observamos en los heredianos que al hacerles el primer goal pierden completamente la noción del juego y hasta resultan a veces indisciplinados. Esto no es ya el primer caso y por eso debemos aconsejarles, que es precisamente en esos momentos cuando debe conservarse toda la sangre fría, debe pensarse en que todavía se puede ganar y no desanimarse por punto más o menos. El resultado de los últimos juegos efectuados por este simpático Club que mucho estimamos y cuyos triunfos han sido como nuestros, se debe esencialmente a la falta de cohesión en los trances apurados. Y ya que de esto hablamos debemos decirle al público herediano, a ese que presencia todos los juegos de su equipo, sea benigno con sus propios jugadores. Todo el entusiasmo, toda la algarabía cesa como por encanto desde el instante en que al Herediano se le hace el primer punto y ya ese público, hasta el momento amigo, se muestra inflexible y duro contra los que en esos instantes necesitan de quien los conforte, de quien los reanime.

La Gimnástica, como siempre caballerosa y leal, se portó admirablemente y sus jugadores merecieron

estruendosas ovaciones del numeroso público que presenciaba la partida. Los vencedores fueron obsequiados por la Comisión de Festejos con una hermosa copa con esta leyenda: "El Pueblo de San Rafael al vencedor, 7 de enero de 1923" y ya con ella regresaron a San José, satisfechos seguramente de su triunfo y del comportamiento de sus adversarios.

Nueva Directiva

8 enero 1923.

Señor Free Kick.

DIARIO DEL COMERCIO
San José

Estimado señor:

Tengo el honor de comunicarle que el "Club Sport Benjamin Franklin" en su sesión ordinaria del 4 de los corrientes, nombró su directorio para el año en curso de 1923, en la forma siguiente:

Presidente, don Virgilio Casmaño; Vice Presidente, don Rosa Arguedas; 1er. Secretario, don René Aguilar V.; 2do. Secretario, don Joaquín B. Córdova; 1er. Prosecretario, don Amado Esquivel; 2do. Prosecretario, don Abelardo Segura; Tesorero, Alberto Mora, Fiscal, José J. Vargas; 1er. Vocal, José Manuel Villalobos; 2do. Vocal, Joaquín Arce V.; 3ro. Vocal, Efraín Bolaños; 4to. Vocal, Alfonso Villalobos; Bibliotecario, Antonio Bolaños; Capitán General, Ramón L. Chacón.

De Ud. atto. y S. S.,

RENÉ AGUILAR V.
Srto.

BASE-BALL

Notas varias

Abel Linares:

Es en Cuba este señor el agitador mas sobresaliente del Base Ball. No contento con la obra que había realizado en esa República comenzó por llevar a los Estados Unidos novenas mixtas (negros y blancos) de escogidos profesionales, siendo las novenas mas conocidas por los fans Americanos, los "Cuban Stars" y "All Cubans". Mas tarde llevó esas novenas a Santo Domingo y Puerto Rico y últimamente a Venezuela, en donde hoy día el Base Ball es casi el juego nacional.

"Sonora" vs. "Cárdenas" en la Ciudad de México: los periódicos de esa ciudad nos trae la noticia de la derrota del "Cárdenas" (novena cubana que visita la República Azteca) por el "Sonora", formidable novena del Estado del mismo nombre.

El regreso del capitán Crespi

Hacé pocos días regresó de la Ha-

vana Don Gilberto, capitán de la novena "9 Fuertes" y quien presenció algunos juegos, en el Almendares Park de esa gran ciudad, entre el Almendares, capitaneado por el famoso catcher, Mike González y la afamada novena "San Clara".

Nos cuenta el Sr. Crespi de una asistencia del catcher del San Clara a la primera base que hizo levantar de los asientos a todos los fans que pasaban de 15,000. También fue muy sensacional una jugada del "Almendares", que con un hombre en tercera y otro en primera base, un bateador dió un hit sobre el short stop, haciendo un double play, en la segunda y primera base, no pudiendo evitar la entrada safe al "home" del hombre que estaba en tercera. Cuenta el señor Crespi que la rapidez de las tiradas fué matemática y de una precisión asombrosa. Estaba de catcher Mike González que dirigió el double play en cuestión por medio del código de señales privadas. La entrada safe al "home" de ese sensacional desafío fué única robada de bases.

La novena de blancos de Limón

Se espera la visita de esa novena para el domingo próximo y jugarán en el Parque del Centro Hípico, contra un "Escogido" josefino.

Epístola de Back Stop:

Este buen amigo me escribe desde la Habana con referencia a los grandes desafíos de Campeonato, entre las novenas "Almendares", "Habana", "Pe", "Santa Clara" y "Mariano", y entre las muchas cosas me dice lo siguiente: "En el Almendares Park el gentío es tan grande que ya hoy día no alcanza en el Gran Stand, ni a la sombra, sol o parados, en fin es el diablo chico. Lástima que la distancia sea tan larga por que sería una buena escuela para nosotros, si los muchachos de los "9 Fuertes" pudieran ver estos juegos."

A Center Forward

Ya que la atmósfera se ha despejado bien después del asunto entre Ud. "Back Stop" y "Pildoras" me permite hacerle, con el respeto que Ud. se merece, una indicación acerca de lo que motivó errado artículo.

Existe en Base ball un reglamento o sea la Ley escrita y sobre el cual muy raras veces ocurren discusiones, exceptuando en países como Costa Rica en donde este juego está en la infancia. Existe la Ley inescrita y son las apreciaciones en los fallos del Umpire de Home y del de Bases. En muchos casos esas apreciaciones son muy difíciles y es mas un asunto de conciencia mas que otra cosa, por ser momentos de fracciones de segundos. Será para mí un placer entrevistarme con Ud. para explicarle técnicamente esos lances en los cuales cualquier mortal se equivocaría.

Solamente

una dosis
de este frasco
ha aliviado
a este hombre



HE AQUI LA CURACION DE LOS DOLORES DE LAS COYUNTURAS Y DE LOS RIÑONES.

EL SR. ANTONIO PEDRAZA, Calle Faccrolo No. 3, Havana, escribe: "He sufrido de dolores de los riñones y espaldas, tambien de grandes dolores en la vejiga. Tomé una dosis de las Pildoras De Witt el día que las compré y sentí gran alivio."

LA PRUEBA DE UNA CURA RADICAL. Un año más tarde el Sr. Pedraza escribe: "Una vez más tengo que agradecerles por sus celebres Pildoras De Witt. Ya estoy curado."

Aunque este hombre agradecido había sufrido terribles dolores, encontró que aún con una sola dosis de las Pildoras De Witt se sintió aliviado. Las Pildoras de Witt curan porque van directamente a la raíz de la enfermedad. Despiertan los riñones a una acción sana, para que rechacen del cuerpo varias sustancias nocivas como la naturaleza requiere que sean expulsadas. Es cuando los riñones y la vejiga no están cumpliendo con sus propias funciones que el Acido Úrico, y otros venenos obstruyen, al delicado mecanismo humano y producen el reumatismo, dolores de espalda, dolores de las coyunturas, lumbago y todas aquellas enfermedades calamitosas producidas inevitablemente por los riñones deteriorados. Las Pildoras De Witt restablecerán sus órganos delicados y le asegurarán salud y confort.

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga
El Mejor Remedio en el mundo entero para

REUMATISMO	DEBILIDAD DE	GOTA
LUMBAGO	ESPALDA	DOLOR DE
CIÁTICA	CISTITIS	ESPALDA
CÁLCULOS	PIEDRA	LASITUD

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general. Hermann & Zeldin, San José.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la
Imprenta MARIA v. DE LINES
Apartado 101 - Teléfono 255
SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

TEATRO MODERNO

Miércoles 10 de Enero

A las 7

Episodios 1, 13 y 4 15 de

Quien es el enmascarado?

Gran Exito

A las 8.30

UN MARINERO DE HECHO

Por Harold Lloyd

Jueves: estreno. La Dama del Traje Gris

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

AMERICA

Miércoles 10

Concierto de Despedida de Da. Blanca del Campo de Cabrera Arroyo

Noche de Arte

El Viernes Debut: LA MARAVILLITA Gloria Argentina

VARIEDADES

Grandes atracciones del simpático

TRIO IRIS-URANGA

El sábado estreno de la opereta SANTA Música del Maestro Uranga

PENSION COLOMBIANA

E SARAH HENRI QUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

APARTADO 309 TELEFONO 690

HERNÁNDEZ H^{nos}

FOTOGRAFÍAS EN TODOS LOS ESTILOS
FOTOGRAFIA EN COLORES
CÁMARAS FOTOGRAFICAS Y PELLICULAS
AMPLIACIONES ETC.

Sección de la Cámara de Comercio

Con el señor Superintendente

Antier tuvimos el honor y placer de recibir la visita de don Luis Jerónimo Bonilla, Superintendente General de Seguros, quien nos vino a ver especialmente en relación con una frase de nuestro artículo del siete de este mes. De paso hablamos de otros asuntos relacionados con la Ley de Seguros—que estamos comentando ahora—y no dudamos que de esa conversación resulte una buena inteligencia de los motivos, etc. que hay para considerarla en la luz que la venimos considerando. Todo puede suceder.

Dijimos en nuestro artículo del siete: "Nuestros comentarios en relación con la Ley de Seguros, significan que atacamos la Superintendencia de Seguros? No. De ninguna manera. Ese organismo lo creemos útil, muy útil. Lo que ocurre es que se ha puesto un buey a tirar de un automóvil. Eso no es lo propio. El buey sirve para lo que sirve. Y el automóvil sirve para lo que sirve, etc." Eso del buey y el automóvil, naturalmente, está dicho en sentido figurado y para demostrar de modo gráfico el lógico antagonismo que existe entre nuestra creencia de que la Ley de Seguros es absurda e inútil y la de que la Superintendencia de Seguros sea un organismo útil, muy útil—si se le empleara para fines mejores que los que obtiene la Ley dicha. Una pequeña figura retórica en relación con la Ley de Seguros y la Superintendencia de seguros, como organismo, no el Superintendente, como persona.

El Sr. Superintendente ha tomado al pie de la letra esa figura y nos dice que le hemos llamado buey y que hemos indicado que sus labores se lleven a cabo inconscientemente. Nada de eso.

Nada de eso. Muy al contrario. Creemos que las labores del Sr. Superintendente actual se llevan muy conscientemente. El cumple estrictamente con la Ley. Si no cumpliera con ella tal vez nadie se quejaría. Pero, entonces faltaría a su deber. Y no faltaría quien se lo dijera. Con mucho gusto aclaremos ese punto. Es un grato deber. Y un acto de justicia. Don Luis Jerónimo Bonilla cumple con la Ley. Cumple con su deber. Y hace todo lo posible por que todos cumplan. Hace muy bien. Por eso se quejan. Porque siendo la Ley mala, despótica, absurda y sin pies ni cabeza, el Superintendente—al cumplirla, como es su deber—se resea simpatías. Algunos le echan la culpa a él, personalmente. Con grave injusticia. Lo malo es la Ley. El Sr. Superintendente, con una buena Ley que hacer cumplir se cubriría de una aureola. Esto es indudable. Especialmente en los tiempos actuales, en que todos se burlan de las Leyes. Aún los legisladores. Pues no es poca la burla que se le hace a nuestra Constitución—nuestra primera Ley—con la indicada Ley de Seguros. Don Luis Jerónimo Bonilla es un hombre enérgico y consciente de sus deberes. Por eso cumple con la Ley y hace que se cumpla, sin contemplaciones. Ojalá que todos, nuestros funcionarios públicos fueran así. Pero hay una buena cantidad de ellos que las pretenden cumplir en medio de "palanganadas".

Hacemos constar, pues, que nuestra figura es puramente retórica y que nunca, ni en manera alguna, pensamos siquiera que el Sr. Superintendente pudiera tomarla literalmente. Estamos ciertos que la inmensa mayoría de quienes nos leyeron la tomaron en el

buen sentido. En el sentido figurado. El Sr. Superintendente, naturalmente, tiene derecho a ser supersensitivo en esta cuestión y no lo culpamos por su error. Sólo lo culpamos por no haberlo desechado inmediatamente. Conociendo, como conoce, nuestra buena amistad hacia él. Nuestra sinceridad cuando se le nombró para ese puesto. Desde estas mismas columnas batimos palmas, felicitamos al Gobierno por la magnífica elección hecha. Las seguimos batiendo. No hemos cambiado de opinión. Habríamos cambiado si don Luis Jerónimo no cumpliera con la Ley y no la hiciera cumplir. Nosotros creemos que las Leyes deben cumplirse o derrocarse. Buenas Leyes han sido causa de que formaran grandes instituciones. Malas Leyes han sido causa de que poderosos Gobiernos cayesen por el suelo hechos pedazos; reinados, imperios y repúblicas han caído al impetuoso furioso de los pueblos que toleraron las malas Leyes hasta cierto límite únicamente. Creemos que la Ley de Seguros, tal como se encuentra en vigencia debe derrocar. Es más, creemos que se derrocará. A todo le llega su día. Si esta ley ha logrado esta ola de protesta en sesenta y pico días de vigencia, ¿qué no será al pasar del tiempo?

Y, repetimos, del modo más sincero, nuestra figura retórica no tuvo, ni pudo tener, los alcances que le ha dado el Sr. Superintendente.

Y, verdaderamente, mucho sentimos los momentos de ansiedad y molestia que le pudo causar esa inocente comparación.

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA - Jueves 11 de Enero 1923, a las 2 p. m.

Se convoca a una Asamblea General Extraordinaria con el fin de tratar acerca de la Doble Patente y de algunas Reformas al Reglamento. Se invita a todos los comerciantes que quieran asistir.

San José, 8 de Enero de 1923.

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

HOTEL CASTILLA

Está a las órdenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que sólo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

El éxito del Trío Iris-Uranga seguirá en el Teatro Variedades

El sábado se estrenará SANTA

Preciosa opereta del maestro Lauro D'Uranga estrenada en México con extraordinario aplauso.

Se pondrá en función de honor y beneficio de este aplaudido compositor y concertista, que con sus interpretaciones de concierto y sus brillantes piezas musicales ha logrado fanatizar al público josefino.

El resto del programa será muy selecto, pues el maestro Uranga quiere echar el resto como vulgarmente se dice, y habrá concierto extraordinario y couplets y bailes especiales por las hermanas Adelina y Angelita Iris.

Medias de hombre a \$ 6.50 docena

Lápices borrador a \$ 10.00 gruesa

Medias Mercerizadas a \$ 20.00 docena

RECIBIO

Miguel A. Murillo

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe o VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

AVISO

La Junta Directora del Monte Nacional de Piedad avisa a los accionistas de esta Institución, que la Asamblea Nacional anunciada para la una de la tarde del 8 del corriente, no podrá tener lugar hasta que estén terminados el balance general de cuentas y el inventario detallado de las existencias de esta Sociedad, con el objeto de que dicha Asamblea conozca de estos estados.
San José, enero 5 de 1923.

VIDAL QUISÓS
Secretario

Nueva Funeraria

de Carlos Arias



MESA ARTISTICA

que forma parte del elegante y moderno catafalco que se está terminando para la Funeraria que próximamente establecerá en esta capital don Carlos Arias G., sin compromisos con ninguna otra empresa de esta clase.



FOSFATINA FALIÈRES

Incomparable alimento para los niños. Todos los médicos de niños lo recomiendan a causa de las científicas cualidades de su preparación. Las madres de familia lo dan a sus chiquitines para que se pongan sólidos y resistentes; a los niños les gusta, porque la Fosfatina Falières, asociada con leche, forma una papilla de exquisito gusto.

Empléase principalmente en la época del destete y durante el crecimiento. De fácil digestión, conviene a todos los estómagos delicados.

Cuidado con las imitaciones y exijan la gran marca: FOSFATINA FALIÈRES.
PARIS, 6, Rue de la Tacherie y Farmacias.

El Almacén de Tomás Fernández
Vende Baratas

Varias Máquinas Nuevas para Beneficiar Café y Cacao Maní a \$ 25.00 quintal

En Partidas PRECIOS ESPECIALES

Teléfono 198 - Apartado 614

Las Hemorroides

Se curan radicalmente con el uso de la

POMADA MIDY
Y LOS
SUPOSITORIOS MIDY
Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz;
de uso fácil y aseado,
gracias a la cánula rectal
adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY
6 Rue de Comblanchin,
PARIS

Entre Veras y Bromas

¡¡ Viva la Pepa!!

Pasaron las fiestas; pasó el alacrán; el acostismo va pasando, y pasará. Todo pasa y ya llega la política, la divina política que es mi delirio, mi mejor diversión, mi total descomulgamiento. Lo único malo es que no encuentro a mi hombre y por más que aguzo los sentidos, el del olfato sobre todos, no llego a nada, no descubro al hombre, el cual no debe ser un hombre cualquiera, sino el triunfador, al verdadero triunfador, al que se siente en el sillón que debe dejar calentito don Julio.

Me devano los sesos y a nada llego. Cierro los ojos y veo desfilar a los candidatos, a los que quieren la papa, la pobre papa sin achote que se llama Presidencia de Costa Rica.

Y en mi interior una voz se alza: mejor dicho, dos voces, una de Quijote y otra de Sancho.

Me dice la primera: fijate en don Alberto Echandi; ese chele es peligroso y dicen que don Julio lo ve con muy buenos ojos y desea que sea este don Alberto el que lo sustituya.

Contesta la otra voz: No es lo mismo verla venir que hablar con ella.

La primera voz: don Ricardo cuenta con generales simpatías y a su espalda están los Jiménez Ortiz que son trescientos, y con sólo ellos logra cociente.

La segunda voz: No es lo mismo consulado de Chile que con su Chile de lado.

La primera: Pero, hombre de Dios, el General Volio es el hombre: tiene toda la confederación y unas ganas más grandes que el hambre de los niños rusos.

La segunda: No es lo mismo Bartolomé Montoya que Bartolo, ¿me monto ya?

La primera: Aquí el hombre es don Rafael Yglesias, a quien los 17 mil se le han vuelto 17,230.

La segunda: No es lo mismo Tatayo que tata yo?

La primera voz: El que la recibe de Dios, San Pedro se la bendice: nadie como don Juan Bautista Quirós: tan calladito y es el que tiene la casaca en los brazos.

La segunda: No es lo mismo Lucas Gómez que...

Vente a acostar bolshevik, me grita al llegar a don Juan Bautista la estentórea voz de mi mujer.

—Pero chica iba por Lucas Gómez.

—Pues por eso te llamo.

—Acaso es motivo?

—Sí; cuando te entregas a tus divagaciones y a tus ensueños duermes muy mal, vuelves los ojos en blanco, brincas y me quieres echar fuera de la cama.

Me contemplé: de dónde sacaría fuerzas para empujar semejante mo'e, que si bien no llega a las proporciones alarmantes de Tórtola Valencia si anda entre Chuzo González y Otilio Ulate. Pero en fin, no ha de desmentirse aquello de sacar fuerzas de flaqueza.

De flaqueza de ahora, pues mi esperanza es que de esta hecha eche carnes y me haga un hombre hecho y derecho.

—Pero tu estás chocho? No oyes? Ven al lecho.

—Qué lecho ni qué ocho cuartos?

—Mira que el trancazo acecha.

—Pues tomar limón con leche y hecha tú adelante.

—Chél.

—Ayl una cucaracha gritó Venus con voz de lora peleche.

Fuimos a lo de la cucaracha y luego al lecho, donde para dormirme mi mujer me contó un cuento famoso: una muchacha ingeniosa y un muchacho de talento tuvieron una vez un encuentro; él venía de la montaña todo lleno de barro y ella dijo al verlo a sus compañeras: a que le digo, con maña, burro. Veamos, dijeron sus amigas. Cuando se acercó el muchacho ella encarándose le dijo: Pero viene usted lleno de barro, barro, birro, borro, burro y miró a sus compañeras con aire de triunfo. Pero él, que no era lerdo, le replicó: Señorita no hable así porque va usted a meter la pata, pata, pita, pota...

No oí lo último, me había dormido. Y soñaba con los candidatos, con la campaña, con las ovaciones, con los vivos. Y yo en el lecho, junto a mi costilla, me desperté gritando: Viva la Pepa!

JOSÉ TIRADERA

El cadáver de Miss Marian Le Capellain debe ser traído a Costa Rica

Llamamiento a las damas que fueron sus discípulas

Este llamamiento va dirigido a todas las damas del país, a las que hoy son jefes de poderosos o de humildes hogares, a las que han seguido los pasos de la que fué generosa



maestra, a todas aque las que tuvieron la dicha de ser guiadas, al empezar la vida, por el consejo y el ejemplo de Miss Marian Le Capellain. Y este llamamiento, estamos seguros, encontrará amplio eco en los corazones de las numerosas discípulas de Miss Marian que ahora, más que de ordinario, tendrán presente el recuerdo de la directora amable, que pasó por el Colegio Superior de Señoritas, dejando una estela de luz y de cariño.

El país ha contemplado, lleno de simpatía, la iniciativa en favor del Maestro Salinas que, víctima de la adversidad, sentirá el consuelo de sus amigos y admiradores. El país acogerá con cariño la iniciativa que aquí se propone, y que será recibida con satisfacción y entusiasmo por las que en el Colegio de Señoritas completaron su cultura bajo la dirección de Miss Marian.

En las últimas cartas que desde París escribiera la maestra recordada, insistía en un deseo suyo, en uno de esos supremos deseos del corazón que, sintiendo que ya se va de la vida, anhela reclinar su cabeza bajo la sombra del árbol preferido. En el sitio más amado: Miss Marian deseaba venir a Costa Rica para morir aquí, rodeada del afecto y del respeto de la sociedad; deseaba ser sepultada bajo el cielo de San José, la ciudad en donde por veinte años fué su cerebro luz encendida, y su corazón copiosa fuente de caridades.

El destino no quiso concederle lo primero: a los costarricenses, a las amigas de ella, a las discípulas de ella especialmente, toca realizar la suprema voluntad suya de dormir en Costa Rica su último sueño. ¿No será posible que esta cláusula de amor que contiene el testamento de Miss Marian se realice?

Se realizará y de la manera más amplia: se realizará porque está confiada a manos de mujer, y corazón de mujer la acogerán y le comunicarán toda su vida, toda su fe, todo su amor.

La iniciativa está lanzada; el "Diario del Comercio", al acogerla gustosamente en sus columnas, le promete decidido apoyo y confía en su completo éxito.

Nuevo Cónsul de Italia

La Gaceta oficial de ayer trae la concesión del exequatur de ley a las letras patentes que acreditan al señor Glosué Notari, como cónsul general de Italia en Costa Rica con residencia en esta capital.

Si no estamos mal informados, ya el excelentísimo señor Ministro de Italia recibió el consulado del señor don Felix Scaglieri, quien lo tenía últimamente.



Bodas de plata

Anteayer celebraron sus bodas de plata o sea los 25 años de casados, nuestro particular amigo don Romualdo Bolaños y su señora esposa doña Lola Elizondo de Bolaños. En el transcurso de estos años han crecido los siguientes hijos: Nelly, Ada (muerta), Mary, Romualdo, Grace, Luis, Fermín y Sabulón. Con tal motivo se efectuó en la residencia de tan apreciables esposos una reunión de familia.

Se complace el DIARIO DEL COMERCIO en enviarles sus más calurosas felicitaciones.

Hogar de plácemes

Ha sido llenado de alegrías el hogar de don Manuel Campos y de su señora doña Rosario Padilla de Campos, con el feliz advenimiento de un precioso bebé. Para sus dichosos padres nuestras felicitaciones, y para el nuevo heredero nuestros votos más fervientes por que le sea eterna la dicha.

Enfermos

Se encuentra algo enferma la apreciable señorita Margarita Herrera. Deseamos vivamente su mejoría.

—Delicada de salud permanece desde hace varios días la señorita Orminta Castro.

—Le encuentra enfermo don Luis Lsporace. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Muy grave continúa siendo el estado de salud del caballero don Antonio For. Hacemos votos por que pronto mejore para felicidad de su hogar.

—La estimable señora doña María Rey de Lindo guarda cama. Que restablezca.

—La señorita María Luisa Gallegos está completamente restablecida del accidente sufrido en días pasados, de lo que nos alegramos sinceramente.

—Ha estado enfermo nuestro particular amigo, el Dr. don Vicente Castro Cervantes.

Viajeros

—Procedente de Puerto Limón se encuentran en esta capital desde hace varios días, doña Angélica Amador de Arrasola y su hermana la señorita María.

—Procedente de Nueva York llegará el jueves próximo don Luis Anderson, acompañado de su señora esposa y familia.

—De temporada para San Isidro de Coronado salieron don Luis Martínez y su familia.

—En San Isidro de Coronado se encuentran las señoritas Eitel Soley y Nelly Rodríguez Castro.

—Del país salieron don Benjamín F. Close, su señora esposa y su hijo.

Para Abangares salió el Dr. don Emilio Echeverría.

—El próximo viernes sale para la República de Panamá don Daniel Zúñiga.

—Para San Pablo de Puriscal, a su finca, saldrá en breve doña Isolina G. de García, acompañada de sus hijas Claudia y Marta.

—En la Casa de Salud del Dr. Figueres fue operado en días pasados, don Arturo Barrantes.

—Para Turrialba partió a pasar el verano doña Liduvina Fernández v. de Escalante.

—Para Limón a ocupar un puesto en la United Fruit Co., salieron ayer los jóvenes Gonzalo Coronado y Miguel Angel Gallegos.

—Partió para Cartago don Jorge Zurcher.

—En vías de Restablecimiento se encuentra el joven Vidal Cruz, quien sufrió una operación.

—Enfermo de cuidado se encuentra el niño Guillermo Lora Cortés.

—Mejor sigue de la dolencia que le hizo guardar cama la señorita María Luisa Gallegos.

—Doña Mercedes T. de Zúñiga se encuentra enferma, así como su hija Virgilia.

—En la ciudad de Alajuela se encuentra enfermo don José Saborio.

—Para Cartago salió la señorita Hortensia Echeverría.

—Para Limón doña Julia de Giralt e hija.

—El jueves partirá para la República de Panamá el estimable caballero don Julio de Lima, su señora esposa doña Zoraida de Lima y su hija Xenia, quienes han sido nuestros huéspedes por algún tiempo. Buena viaje.

—La estimable señora doña Liduvina v. de Escalante partió para Turrialba en compañía de don Luis Escalante Durán.

Hogar de plácemes

El hogar de don Alfonso Lara y su señora esposa doña Margarita Curbero, se encuentra de plácemes por el feliz nacimiento de una simpática niñita que les ha llenado de alegría. A la linda chiquitita le será impuesto el nombre de Haydee Margarita. Del hogar Pérez Chaverri.

El hogar de don Clímaco Pérez y su señora esposa residentes en la ciudad de Heredia, se encuentra de plácemes por el nacimiento de un hermoso varoncito. Nuevo heredero.

Al hogar del Lic. don Bernardo Benavides y doña Angélica de Benavides llegó como aguinaldo de año nuevo un robusto chiquitín que ha venido a llenar de gozo aquel hogar ejemplar, por lo que nos alegramos y les deseamos toda clase de venturas.

Bautizo

El catorce de este mes será bautizado en la parroquia de Heredia el primogénito del hogar formado por don Clímaco Pérez y doña Lita Chaverri de Pérez.

La Garantía Perfecta

Bonos de Participación

Garantizadas con Primera Hipoteca. Ganan intereses desde el primer momento.

CINCO COLONES CADA CINCO SEMANAS O MAS A MENUDO.

La forma ideal de ahorro en combinación con nuestras CEDULAS DE AHORRO

Visítenos y averigüe.

Compañía Fiduciaria General Altos de "La Mascota"

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Diríjase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.



¿Sabe Ud. que Ud. tiene posibilidades de ganar un viaje libre a Nueva York o

500⁰⁰

(ORO AMERICANO)

en efectivo, si Ud. guarda las cajetillas vacías de LUCKY STRIKE?

Cigarrillos VICTOR 16 POR 50 Ctms.

Los representantes de Italia en el exterior tienen que ser de nacionalidad italiana

Roma, 28 de noviembre.—Con decreto reciente se ha establecido que los cónsules reales, vice cónsules y agentes consulares, y los regentes de oficinas consulares italianas en el exterior que no sean de nacionalidad italiana, sean suspendidos de sus respectivos cargos y funciones desde el 1º de enero de 1923. Esta medida responde a la necesidad de revoer los cargos consulares en el exterior con motivo de la guerra que ha defendido una mayor sentimiento de italianidad en el extranjero y como consecuencia de las modificaciones ocurridas en las condiciones de algunas colonias italianas en el exterior en estos últimos años. Al frente de las oficinas consulares serán puestos ciudadanos italianos con preferencia absoluta para los combatientes. Solo cuando sea imposible encontrar algún elemento nacional, podrá examinarse la eventualidad del nombramiento de un extranjero, en esta eventualidad tendrá prelación la confirmación del actual titular si jamás dió lugar a quejas.

El Ministerio de Relaciones Exteriores ha resuelto además que en toda embajada o legación sea colocado

el retrato de Dante como señal de la altura espiritual de la raza italiana y como símbolo de ferviente italianidad. La imagen escogida es la que esculpió en madera Adolfo De Carolis o sea el "Dante Adriacus" tan querido por Gabriele D'Annunzio. El envío de los retratos del máximo entre los poetas ya está efectuándose.

Traducido de la GAZZETTA DEL POPOLO de Turín.

Reunión general de una sociedad

La Sociedad Agraria Domingueña, de la que es activo Presidente el Diputado Dr. don Santiago Zamora Charcón ha convocado a sus socios en una asamblea general para el día catorce del corriente en la Escuela Benito Sáenz, en Santo Domingo. El informe anual de esta sociedad es magnífico, pues han localizado, cumpliendo con lo dispuesto en la ley que lo autoriza, el denuncia de un lote de terreno contiguo a la Sociedad de Jiménez y compañeros, que con el tiempo será valiosísimo. Las acciones de esta Sociedad han alcanzado un alto valor y no es posible conseguir las en plaza. El domingo se elegirá la nueva directiva que ha de fungir el año 1923.

De la Vida que Pasa

El Aislamiento de Francia

La notable falta de entendimiento y cooperación entre las dos primeras potencias aliadas de Europa es asunto que no puede pasar desapercibido para la opinión pública, porque tal tensión en relaciones que fueron cordiales son el producto de graves divergencias políticas que no se traslucen abiertamente y que, por el contrario, son ocultadas por los conductores de opinión y jefes de gobierno que tienen fe en acabar con ellas y llegar finalmente a un entendimiento.

La rivalidad que desde hace tres años viene acentuándose y separando notablemente los gobiernos de París y de Londres, que tan estrechamente cooperaron durante cuatro años de guerra frente a los Imperios Centrales, es en la actualidad tema importante que fija las miradas atentas, no sólo de estadistas y militares, sino, y tal vez con mayor fuerza, la de los industriales y comerciantes del mundo entero. Una nueva guerra, que interesara a cualquiera de las dos potencias, Inglaterra o Francia, o a las dos juntas, no tendría circunscripción y se convertiría en una nueva guerra general que vendría a hacer más grande, pero de una manera incalculable, esta debacle general, financiera, industrial, moral y económica que padecen los pueblos del mundo.

Como balance del pasado conflicto tenemos el espectáculo de un mundo dislocado en todas sus bases, tanto materiales como espirituales y morales: pero el mundo ha seguido viviendo a pesar de las hambres y de las miserias. La reanudación de la guerra sería como el paso fatal del suicida, la muerte de los pueblos del mundo, el total retroceso, la pérdida de todas las conquistas, el regreso general de los pueblos hacia etapas dolorosas: la vida se haría tan difícil que cada una de las naciones del mundo, forzada a mantenerse de sus propios recursos, se vería sumida en miserias a la par de las cuales resultaría opulencia el penoso estado de Rusia, que ha necesitado de la caritativa protección del mundo para que su población no perezca.

Viendo la situación en el plano de su actual planteamiento, nada podría tener la fatalidad que representaría una ruptura entre la Gran Bretaña y Francia. Ni para la misma Alemania, ni para Rusia, ni para ninguno de los pueblos vencidos en 1918, sería conveniente un rompimiento semejante, al final del cual, a más de los sacrificios de vidas y las pérdidas materiales, el mundo se encontraría con que habían quedado reducidos a la impotencia, y a una impotencia de larga duración, dos importantes factores de su progreso, dos factores que son de primera fuerza. Suponiendo que Alemania se aliase con cualquiera de las dos potencias y venciese, la victoria no salvaría ni a Alemania ni a su aliada; una victoria militar en los actuales momentos, por más decisiva y aplastante que fuese, resultaría a la postre, en pérdida incalculable y funesta para el mundo.

Es cierto que estas consideraciones, aquí apenas bosquejadas, palpitaban por doquiera; pero la amenaza de una guerra nueva subsiste; cada vez parece condensarse en una mayor probabilidad porque son muchas las causas que concurren a darle materialización a la idea y al temor. La derrota de las doctrinas de Wilson fue la derrota de la paz, y en estas responsabilidades compartidas por todas las naciones que se sentaron alrededor de la mesa de Versalles, los propios Estados Unidos tienen su parte notable. Porque el armonioso cooperar de todos los pueblos victoriosos de 1914, trabajando sobre bases de Justicia, de Derecho y de Humanidad, pudo darle al mundo todo el fruto esperado de una lucha gigantesca que fue empeñada por pueblos que se batieron confiados en un ideal sublime, que pensaron que hacían la última guerra libertadora, que creyeron, como los socialistas franceses que se engancharon entusiasmados en 1914, que se trataba de hacer la última y definitiva guerra a la guerra.

La victoria conquistada a costa de tantos sacrificios en 1918 no fue solamente la respuesta a la agresión de 1914; no fue un mero triunfo militar de los saintcyrianos y de los descendientes de Nelson, o de los muchachos de la democracia americana. Esa victoria creó un nuevo orden de cosas en el Viejo Continente y una doctrina nueva para el mundo; contribuyó a darle más refulgencia a los ideales del Derecho y a las conquistas del espíritu y en ese sentido es que muchos hombres hemos visto con agrado la victoria y hemos participado de su regocijo. A pesar de las imperfecciones notables que fueron el resultado de la victoria, creímos que a la larga se irían corrigiendo defectos que no son en realidad sustanciales: en la misma victoria turca, en la reconquista de Esmirna y el regreso de su poder a Tracia y Constantinopla, hemos visto una de las correcciones naturales del tratado de paz. De todos modos, las aspiraciones nacionales se vieron satisfechas de una manera bastante amplia, lo que constituye un mejoramiento sobre el antiguo régimen de dominaciones de fuerza, producto de conquistas guerreras y aspiraciones avariciosas de dominio territorial. Casi todos los que simpatizamos con la causa aliada lo hicimos porque vimos en la lucha un choque entre las fuerzas de la dominación y de la conquista contra las de la libertad. Europa estaba mal constituida: Berlín tenía bajo su dominio político no solamente las regiones de Alsacia Lorena, cuya población conservaba su espíritu francés; sino a los daneses del Schleswig y a los polacos; Rusia tenía bajo el dominio de sus bayonetas el tercio polaco que le tocó en suerte cuando la inicua repartición de la patria de Kosciusko; dominaba asimismo sobre una Finlandia que se asfixiaba bajo el poder militar de Petrogrado; en el sur de los Cáucosos, también se oían voces de protesta. Viena y Budapest ejercían un dominio ilógico sobre millares de súbditos conquistados y mantenidos en esclavitud por el poder militar; los bohemios que luego constituyeron la Checoeslovaquia, los rumanos de Transilvania, los polacos de Galitzia y los yugoeslavos de Bosnia y Herzegovina, sin contar los italianos de Trieste y del Trentino. En los Balkanes, como en el Asia Menor, había mucho que arreglar. Y todos estos pueblos dominados sin más razón que la de su impotencia, recobraron con la victoria de los Aliados la plenitud de sus derechos de soberanía y libertad. El grito de Finis Poloniae del patriota que moría en un campo de batalla no fue más que una frase en los labios de un héroe; la historia ha venido a confirmar que si la tierra se conquista y el cuerpo de los hombres se aprisiona y se domina, el espíritu, que constituye la santidad del hogar

159 % de aumento

EN LAS

VENTAS

DE

LUCKY STRIKE




1921 **2.243,624**

1922
5.815,312

¿POR QUE?

Porque es el cigarrillo más suave

la santidad nacional, se conserva inmortal y resurge maravillosamente cuando en el corazón de los hombres no se extingue la fé, ni la ilusión, ni el valor.

JOAQUÍN VARGAS COTO

El matrimonio Barrios-Brenes

Hoy, a las 20 y $\frac{1}{2}$ horas, unirán sus destinos el joven don Manuel Barrios y la señorita Carmen Brenes, elementos de nuestra más alta sociedad. El es un cumplido caballero, y la señorita Brenes une a su gentil belleza las más preciadas virtudes.

Serán padrinos por don Carlos Brenes Ibarra y señorita María Teresa Barrios; Ingo, don Roberto Ortiz y doña Julia A. de Núñez; don Raúl Barrios y señorita Ester Brenes por sí y en representación de Mr. & Mrs. Billie Hennion; don Oscar Gutiérrez R. y doña Adina de Ortiz; don Carlos Barrios y señorita Adela Esquivel B.; don Fernando Esquivel y señorita Amelía Montealegre.

Efectuará la boda el Presbítero don Mariano Zúñiga en casa de don Manuel Montejo, cien varas al norte de la casa de habitación de la familia Brenes.

El DIARIO DEL COMERCIO desea a los nuevos esposos toda clase de ventura y una felicidad sin límites.

Duelo blanco

Ha venido a llenar de duelo el hogar de nuestro particular amigo don Manuel R. Mora y su señora esposa doña Lidia de Mora, el fallecimiento de uno de sus niños, Manuel Fernando, de 6 años de edad. Al dar tan sensible noticia, el "Diario del Comercio" envía sus votos más sinceros de condolencia a sus desconsolados padres y demás miembros de dicha familia.

Salida de correos

El viernes próximo a las 7.30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "San Blas".

El próximo domingo a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Filipinas, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Tasmania, Fiji y Cook Islands, Tahiti, Hawaii, San Francisco Cal., Los Angeles, San Diego, Chicago, San Luis, Kansas, Texas, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India inglesa, Persia, África, Turquía, Europa, Canadá y Estados Unidos, vía Nueva York, por medio del vapor estadounidense "Calamares".

SALIDA DE PAQUETES POSTALES
Alemania, el miércoles a las 14, vapor "Stuyvesant".
Panamá, el jueves a las 14, vapor "San Blas".
Canal Zone, el jueves a las 14, vapor "San Blas".
Estados Unidos, el sábado a las 14, vapor "Calamares".

San José, 9 de Enero de 1923

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Movimiento diario

Nacimientos

María Eugenia, legítima de Arturo La. santas y Esperanza Jiménez.
Rafaela, legítima de Rogelio Gómez y Enriqueta Ramos.
María Teresa, legítima de Francisco Montero y Flora Fonseca.
Carmen, natural de Juana Castro.
Piedades, legítima de Eliseo Ortiz y Oliva Gutiérrez.

Defunciones

No hubo.

Pasaportes

No hubo.

Inscripciones de nacimientos en la Gobernación de San José en diciembre próximo pasado:

Varones 57
Mujeres 65
Legítimos 77
Naturales 45

Reunión de la Sociedad Gimnástica

Se nombrará nueva Directiva

Anoche se reunieron en la oficina del Lic. José Albertazzi Avendaño varios socios de la sociedad Gimnástica Española, para tratar varios asuntos del dicho club y en particular para proceder al nombramiento de nueva directiva para el presente año. Probablemente resulte electo capitán general don Ramón Herrero, quien cuenta con la simpatía de la mayor parte de los socios.

De nuestros Corresponsales

Cinco Esquinas

Caminos

El camino nuevo tuvo mal fin, pues desgraciadamente las combinaciones tienen buen resultado, me refiero a lo siguiente: La Junta Itineraria nombró por el distrito de 5 Esquinas a dos personas inexpertas para la fijación de detalles y éstos a su vez hicieron las cosas a su antojo, porque a ciertas personas no les fijaron detalle alguno y a otras se lo anotaron fuerte sin razón ninguna.

Tienen por ejemplo a don Antonio Mollada, una persona que por medio de la gran cantidad de dinero que ha dado para el camino no se le debía haber detallado y sin embargo como estos individuos están combinados con la Municipalidad, aprovecharon la oportunidad para la venganza contra el pueblo y detallaron al señor Mollada con cincuenta colones, siendo lo contrario que a este hombre no se le debía detallar ni un céntimo; nada más claro que viendo el señor Mollada tal proceder resolvió y con justa razón dar un céntimo más para dicho camino, y ahí tienen Uds., amables lectores, que las venganzas muchas veces tienen fuerza sobre las cosas buenas. ¿También al apreciable caballero don Manuel Corondo lo han detallado? Creo que el lo han hecho han obrado de mala fe, pues también este señor ha contribuido voluntariamente con \$ 100 para el camino. Debiera la señora Municipalidad o la Junta Itineraria corregir este abuso para evitar muchas cosas que a la vista están; (me reservo el secreto). Ahora varias personas están a la mira de contribuir para terminar la calle, o de lo contrario el Ministerio de Fomento deberá tomar alguna medida para continuar dicha obra que en realidad no puede quedarse sin terminar.

Para terminar el trecho que está encasado se necesita mucha piedra y lastre y ojaá regar la parte sur para que se apelmace el terreno y ponerle césped para evitar que en invierno destruyan las corrientes el talú.

Enfermo

Hace sus días guarda cama el apreciable y estimable caballero don Jesús Calderón. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Ladrillera

La ladrillera de don Próspero Fernández ha dado bonísimos resultados. Actualmente abastece de ladrillo a la Municipalidad de San José. La última hornada de ladrillo fue de 55 000 Felicitamos a su empresario.

Teatrillo Dolar

Ya volvió a reanudar sus funciones de la temporada actual. Ojaá don Miguel no se olvide que al público lo que le gusta son películas buenas moralizadoras y atractivas.

Corresponsal.

Santa Ana

En este cantón, así como en el de Mora, ha tomado mucho incremento el paludismo y hasta la fiebre malarial o tifus que han hecho muchas víctimas de toda edad y tamaño, que es alarmante. Nosotros creemos que la causa sea la falta de higiene. Las cañerías traen por consecuencia de sus malos desagües esos grandes criaderos de zancudos, agregando a éstos el pésimo estado de nuestros excusados que nadie se preocupa por asear o desinfectar, siendo por consiguiente otra amenaza que tenemos encima. Hay que ser un poco exigente con los vecinos a fin de remediar este error en que viven y si fuere posible aplicarles la ley con todo rigor. Esperamos del Sr. Jefe Político que así lo hará y que además el Municipio le ayudará en todo para sanear la población. Sólo hay dos cosas que atender en los pue-

blos para el bienestar de ellos, que son: la moralidad y la higiene. Están en primer término y lo demás es secundario. La parte moral hay que predicársela diario al pueblo así como a los niños desde que se comienzan a criar, y a veces no basta corregirlos sino que hay que aplicarles el castigo para enderezarlos. Si es la higiene hay que metérsela a la fuerza a ese pueblo porque padece de ignorancia, ellos no creen en los asfeles ni en contagios ni en nada, a no ser en brujas. ¿Para qué vivir lleno de riquezas si no hay salud? Es vivir en el infierno. Conque manos a la obra.

Corresponsal.

Paraíso

¿Qué hay de fiestas?

Nadie quiere hacerse cargo de participar la cuestión fiestas, a pesar de haber acordado el Municipio la suma de trescientos colones para los festejos. Esto prueba que no se consiguen tan fácilmente hombres entusiastas, de temperamento alegre y emprendedor como don Juan y don

Raimundo Solano, a los cuales debimos las fiestas pasadas.

Para las paraisenitas

En todo tiempo ha habido quien vea en una delicada forma, en un artístico descote y en tantas otras cualidades bellas, un acto inmoral.

Ha habido también y habrá siempre quien ante la Venus de Milo se santigüe, no por admiración al arte, sino porque aquél no ha mirado al arte sino a una forma obscena, que su obstruido cerebro ha tenido el capricho de transformar.

No haga caso a la crítica porque sigue la corriente de la moda, que de todo ha de haber en este mundo: hombres maliciosos que todo lo ven inmoral, donde otros sólo ven el arte, el deseo de agradar.

El actual tiempo para muchos predicadores de virtudes pasa por el más inmoral de la época, no sé si será porque no han abierto una sola página de Historia de los pasados siglos, que de hacerlo encontrarían el presente más moral, más civilizado y menos hereje.

CORRESPONSAL

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

Influenza

La Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell, previene la invasión de la boca y garganta de los gérmenes que causan muchas enfermedades contagiosas.

Por más de 40 años se ha usado como gárgara y como expectorante para combatir todas las afecciones de la garganta y vías respiratorias. Cura la tos en todas sus formas. La recomiendan los médicos de muchos países.

Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias

Miel de Alquitran de Pino del Dr. Bell

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Veraneantes!!

BATAS DE BAÑO - Elegantes y baratas en El Gallo de Oro



JOSE ASTUA AGUILAR

ABOGADO

Catedrático de Derecho Mercantil y de Derecho Penal

Negocios civiles, de comercio y criminales, mortuorias, concursos, estudio de pleitos establecidos o por establecer, alegatos ante las Salas de la Corte Suprema de Justicia.

Servicios profesionales en San José y en las otras provincias. BUFETE en su casa de habitación, entre las del Lic. don Manuel Sáenz Cordero y la de don Rafael Delcore.

Fiestas Religiosas del Santo Cristo de Esquipulas

En el Santuario de la Agonía durante los días 14, 15, 16, 17 y 18 del corriente mes, los festejos se llevarán a cabo de acuerdo con el siguiente

PROGRAMA

14 de Enero

- 12 m.—Visperas.
- 5 p. m.—Recreo por la Banda Militar.
- 6 p. m.—Iluminación de la Plaza.
- 7 p. m.—Rosario solemne y sermón.
- 8 p. m.—Retreta por la Banda Militar. En los intermedios se quemarán juegos pirotécnicos.—Habrá servicio de cenas y refresquería.

15 de Enero

- 5 a. m.—Días.
- 8 a. m.—Procesión con la Imagen del Santo Cristo.
- 9 a. m.—Recepción del Ilmo. Sr. Obispo.
- 9:30 a. m.—Misa semi pontifical y sermón.
- 12 m.—Recibimiento del turno.
- 1 p. m.—Visperas.
- 5 p. m.—Recreo por la Banda Militar.
- 7 p. m.—Rosario solemne y sermón.
- 8 p. m.—Igual al día anterior.

16 de Enero

- 7 a. m.—Misa Solemne. Exposición del Santísimo hasta las 4 de la tarde.
- 12 m.—Visperas.
- 4:15 p. m.—Rosario solemne y sermón.
- 5 p. m.—Rifas.
- 8 p. m.—Igual al día anterior.

17 de Enero

- 7 a. m.—Misa Solemne. Exposición del Santísimo durante el día.
- 7 p. m.—Rosario solemne y sermón.

18 de Enero

- 7 a. m.—Misa solemne y Exposición del Santísimo durante el día.
- 7 p. m.—Rosario Solemne y visita de altares.

Las misas de la coena han sido pagadas por los piadosos y generosos mantenedores don Aristides Mera, don Rafael Aguilar, don José Saborio, don Joaquín Rojas, don Juan Castro, don Teófilo Chavarria, don Domingo Lizana, don Trinidad Araya, don Efigenio Arrieta.

La vela del Santísimo durante las cuarenta horas se hará en el siguiente orden:

- 16 de enero.—Cantón de la Agonía con los distritos de Concepción, Carrizal, Santiago Este e Itiquis.
- 17 de enero.—Cantón del Corazón de Jesús con los distritos de San José, San Antonio, Lourdes y S. Isidro.
- 18 de enero.—Cantón del Carmen y los distritos de San Francisco, Turricares, San Rafael y Desamparados.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

PARA Reconstruir Gastados Nervios Miles Toman

HIERRO NUXADO

Venta Anual más de Cinco Millones de frascos (En las Buenas Boticas y Droguerías)

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbon, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Distribuidores:

THE COSTA RICA MERCANTILE Co. San José—Costa Rica

688

es el Teléfono del Diario del Comercio

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

TRASLADO

La Melcochería LA ESTRELLA se ha trasladado ya a su nuevo local situado 350 vs. Norte de La Soledad o 50 vs. Norte de la Cafetería Chelles. SE DESPACHARAN ORDENES PARA TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Apartado 973 - SAN JOSE, COSTA RICA

Einstien, el sabio famoso, visitará a México

BERLIN.—En los círculos científicos en esta capital, se dijo que Albert Einstien autor de la teoría de la relatividad, irá a México el próximo verano con el objeto de observar el eclipse en una faja considerable del centro de la República. Probablemente Einstien irá acompañado de prominentes científicos alemanes quienes tienen vivo interés en hacer observaciones para comprobar la teoría de la relatividad.

Sin embargo los encargados de los observatorios alemanes tropiezan con grandes dificultades para enviar comisiones debido a la depreciación del marco, y a la enorme erogación que representarían sus gastos.

El profesor Einstien presenció el último eclipse en una Isla de las antipodas y acaba de salir de Tokio rumbo a Europa.

Harold Lloyd

en el Teatro Moderno

Por tercera vez se dará esta noche en el Teatro Moderno esta grandiosa obra de Harold Lloyd que constituirá el éxito cómico más grande del mundo.

Harold Lloyd es superior a todos los artistas cómicos conocidos hasta la fecha por sus maneras, por sus gestos y por sus interpretaciones de una justeza sin igual y de una originalidad no limitada jamás.

En la tanda de las siete se continuará y terminará la película "¿Quién es el enmascarado?". Por fin los espectadores podrán ver claro en el misterio que les traía intrigados.

Para el jueves se anuncia el estreno de la grandiosa película de arte "La dama del traje gris", que será de gran sensación.

Brillante Negocio

Por no poder atenderla personalmente, vendo mi Fábrica de Frescos conocida con el nombre "La Asia" que está establecida en la esquina diagonal a la extinguida Lechería El Zapotal de esta ciudad. Todas las máquinas que se ocupan en la elaboración de frescos están nuevas y en perfecto buen estado. Tiene todos los demás enseres necesarios y materiales suficientes.

Para precio y condiciones entenderse con el dueño en la misma fábrica. Puntarenas, Diciembre de 1922.

Accionistas del Monte Nacional de Piedad

Con objeto de ejercer una acción conjunta y ver la mejor manera de salvar nuestros intereses, se convoca a los accionistas de dicha Sociedad a una reunión que tendrá lugar en la Oficina de don Joaquín Llinás (al lado de la Botica de Mariano Jiménez) a las 2 p. m. del 11 del corriente.

Joaquín Llinás, Ramón Rojas G., Felipe Pozuelo.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el jueves 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingos directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Con el vapor CAMITO de la ELDERS FIFFES LTD., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders Fiffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal carpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs. en San José.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Octubre 9 de 1922.

Fiesta Teatral de Hoy

Doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo dedica una parte de su Programa a la Colonia Española



Hoy en la noche se efectuará en el Teatro América su noche de lujo, de gala mejor dicho, porque como lo hemos anunciado, doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo, ha escogido esa sala para despedirse de Costa Rica.

La aristocrática señora, que nos deleitó una noche con su canto, vuelve a hacerlo por segunda vez. Y lo hace antes de abandonar a Costa Rica cuando ya llena de su obra artística y cultural; después de captarse todas nuestras simpatías, resuelve seguir su gira brillante y gloriosa, por otros pueblos hermanos en donde cosechará la misma abundancia de laureles que por sus altos méritos de señora y de soprano extraordinaria entre nosotros conquistó.

El programa que se ha preparado en homenaje de esta eximia dama chilena es verdaderamente atrayente.

En el encontrando una nota verdaderamente simpática y es que la gentil matrona, le ha dedicado toda la segunda parte a la Colonia española, y al Sr. Ministro de España también le dedica una canción de su patria del año 54.

Estando pues, seguros de que hoy el Teatro América estará totalmente lleno. Por lo menos así nos lo hacen presumir la cultura costarricense y la actitud de los diplomáticos que, puede decirse, en block han tomado los paños.

Sabe Dios hasta cuando volverá a haber una velada de esta especie, en la que han de participar tantos y tan valiosos elementos.

Doña Blanca se irá seguramente orgullosa de esta manifestación que le hace Costa Rica. He aquí el programa de esta artística velada:

PRIMERA PARTE

MÚSICA CLÁSICA

- 1º.—«Orfeo en los infiernos» Offenbach. Orquesta del Maestro Nieto.
- 2º.—«Aida». Gran aria. Señora del Campo de Cabrera Arroyo.
- 3º.—Gran solo de violín. Longino Soto
- 4º.—Romanza de «Andrea Chenier» Giordano. Señor Bousquet.
- 5º.—«Tosca» Puccini.

- 6º.—Doña de flautas. Señora del Campo de Cabrera Arroyo.
- 7º.—«Fausto». Soprano y tenor. Gounod. Señora del Campo de Cabrera Arroyo y Señor Bousquet.

SEGUNDA PARTE

OBERTURA POR LA ORQUESTA

Música exclusivamente española que doña Blanca del Campo dedica en forma especial a los hijos de la Madre Patria radicados en Costa Rica.

- 1º.—Serenata española Bizet. Orquesta del Maestro Nieto.
- 2º.—«La Guasona» J. Vallcorva. Célebre tonada española que fué el éxito del año en que se estrenó. Señora de Cabrera Arroyo.
- 3º.—«Malagueñas» violín Sarzate. Don Ismael Cardona.
- 4º.—Bolero español. Flauta Pesard. Don Roberto cant llano.
- 5º.—Gran Jota E. Granados. Orquesta del Maestro Nieto.
- 6º.—«Los Azabaches» Fernández C. Preciosa canción del 54, que la señora del Campo de Cabrera Arroyo dedica al Ministro de España.

TERCERA PARTE

OBERTURA POR LA ORQUESTA

- Música exclusivamente Latino-Americana
- 1º.—«El Guarany» Gómez. Obertura por la orquesta del Mtro. Nieto.
 - 2º.—«Bajo la luna» Canción regional bogotana Velasco.
 - 3º.—«Tristezas» Estilo criollo argentino Eloisa de Videla.
 - 4º.—«Alma en los labios» Pasillo ecuatoriano.
 - 5º.—«Estrellita» Honda Melodía mejicana.
 - 6º.—«Yaravi» Hermosa composición nacional boliviana.

Y selección de pasillos y bambucos colombianos. En obsequio a la sociedad costarricense, y como número especial de despedida de esta ciudad, la señora del Campo de Cabrera Arroyo cantará las famosas «tonadas» chilenas, acompañadas en San José por primera vez, en la guitarra. Como un homenaje artístico a la señora del Campo de Cabrera Arroyo, el Trio Yris-Uranga finalizará la velada en algunos números de lujo de su vasto repertorio.

Marítimas

Puntarenas, 9.—Ayer a las 19 hs. 30 ms. zarpó para San Juan del Sur el vapor estadounidense «Corinto», de 1161 toneladas, 80 tripulantes, Capitán C. Zistrow y despachado por Felipe J. Alvarado y Cía. Pasajeros: Excmo. señor don Eduardo Ruiz, René Picado, Eriberto Chavarría, Juan Bra. Zamperli y señora, Luisa de Gutiérrez, Sor Angela Ardón, Manuel Guerra, Okall E. Gortley, Fernando Miranda, Angela de Guerrero, Antonio y Amada Guerrero. Carga: 2638 sacos de café de primera con 202 500, una caja de aparato cinematográfico midiendo nueve pies cúbicos, 2 cajas muestra mineral con 168 kilos, 55 sacos de cacao almendra con 3834 kilos y 6 trozas madera de balsa midiendo 49 pies cúbicos. Correo 23 sacos y 4 paquetes.—El Capitán de Puerto, J. Benito Lizano.

Limón 8.

Ayer a las 17 hs. 30 minutos zarpó para Nueva York vía Habana el vapor inglés To'oa, de 4318 toneladas, 142 tripulantes, capitán Grant, y despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Mary H. Merry, Rogelio Gutiérrez, Rafael Domínguez, Andrés Sandoval, Pedro Pagés, Daniel González M. Juan Cañas M. Dr. Luis María y Antonio Gonzalez, Eduardo Cubillos, George Manzo, Josecan Bibon y Romuldo Lamas. Carga: Nueva York 37181 racimos de bananos, 1924 trosas de balsa 283 sacos de cacao, 278 jabas de piñas, 133 sacos de café, 25 jabas de bananos secos, 23 cajas de limones, 4 jabas de pipas, 3 jabas de pejalles, 2 jabas de plátanos dos paquetes de oro en barras, 1 caja de hijos de piña, 1 caja de guanábana y una caja de cacao en mazorca. Para Londres 491 sacos de café y para Hamburgo 550 sacos de café. Correo 34 sacos.

Limón, 9.—Hoy a las 7 hs. fondó el vapor inglés «San Blas», de 2,142 toneladas, procedente de Habana, con 3 días y 17 hs.; 49 tripulantes, Capitán J. C. Scott y consignado a la United Fruit Co. Pasajeros, 3 en tránsito. Carga general. Correo 32 sacos.—El Capitán de Puerto, Jorge Castro P., Secretario.

La Maravillita

Hará su estreno en el Teatro América el viernes próximo.

Es un verdadero fenómeno de precocidad artística, pues contando sólo doce años de edad, canta como una maestra en el arte, e interpreta como un genio.

Pocas, poquisimas son las estrellas del arte que contando tan pocos años, han logrado como ella el pináculo de la gloria.

Acaso la Patti es la única: según su biografía a los 14 años, dió un concierto.

La MARAVILLITA ha ido más allá, debutó a los diez, y su carrera artística desde aquella fecha, ha sido una serie de triunfos reconocidos por los públicos más cultos.

Inserción solicitada

¡Como quien oyé llover!

En el Ministerio de Gobernación y Policía obra un memorial presentado por mí el 12 de diciembre, pidiendo levantar información respecto de irregularidades que se cometen en una insititución, que se dice de caridad, establecida en la ciudad de Esparta, en donde las niñas asiladas sufren un ayuno perpetuo, y de cuya abstinencia, saldrán de allí niñas anémicas y enclenques, si es que pueden resistir a tales privaciones. Por humanidad he pedido el remedio a quien puede y debe darlo; pero desgraciadamente el Señor Ministro ha puesto oídos de mercader a ésta y otras quejas que al respecto ha recibido. San José, Enero de 1923.

GUSTAVO HERRERA

INSPECCION GENERAL DE VEHICULOS

AVISO

Se hace saber a los dueños de carretones de mano que esta Institución inscribirá, a partir del 22 del corriente mes, todos los carretoncitos de mano que transiten por la ciudad de San José, previo pago del impuesto respectivo, que ha sido fijado por la Municipalidad en tres colones trimestrales.

Transcurridos ocho días desde la fecha indicada, la Policía de Orden y Seguridad y los Inspectores de Tráfico, procederán a detener todos estos vehículos que no se hubiesen inscrito, y a sus dueños se les juzgará por desobediencia, de conformidad con los Reglamentos existentes.

Roberto Quirós M.,
Inspector General.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

San José - Ap. 314

Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

WILLIAM H. HBATH & Co.
30 CITY ROAD

LONDON E. C. 1. - INGLATERRA

CABLES:

Citifax, Finsquare

LONDON

EXPORTADORES, IMPORTADORES
Y COMISIONISTAS

Expedición de todo género de mercaderías

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

SINTIERON EL TEMBLOR? — Ya es tiempo que busquen una casa de madera. Vendo una 225 varas Sur de la sucesión Cesáreo García con solar grande que vale \$ 8.000.00 en \$ 5.000.00 a entenderse Almacén de muebles esquina opuesta al Correo.

P.D. — Otra \$ 4.500.00; 15 varas Oeste de Victorio Gei por La Soledad.

IMPORTANTE. — No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

SE VENDE un negocio en lugar muy céntrico y acreditado, en donde no hay un hueso, y con magnífica clientela. Se adquiere con poco capital. En esta oficina se darán detalles.

NO MAS TRANCASO NI TOSFERINA LA FARMACIA GRILLO acaba de recibir sus famosas Capsulas Contra Influenza, que con tanto acierto curaron la epidemia de 1920; y el específico FERNATOZE, que cura la toserina en muy poco tiempo.

Remate El 22 de este mes se rematarán todas las prendas vencidas de la casa de préstamos de Jaime Nichols, contigua a "La Castellana".

OPORTUNIDAD Vendo finísima Mandolina con estuche en 180 colones. Hotel Imperial De 12 a 2 p. m. — LAURO D. URANGA.

EMPLEO en oficina para señorita joven. Debe tener buena ortografía. Dirección: Wheelcorco. Apartado 136, San José.

ALQUILO local espacioso propio para negocio grande. Lugar céntrico cerca del Mercado. Precio módico. — AARÓN ASCH. — Frente La Pro

TELEFONO. — Se compra un derecho de línea telefónica que lleve cerca del Teatro América. Dirigirse a William Dent, oficina de John M. Keith.

AGRICULTOR. Extranjero, con muchos años de práctica en el cultivo de café, caña, cacao, banana etc., como también en el corte y elaboración de maderas, instalación de beneficios de café, azúcar etc., desea colocarse como administrador de una finca grande o tomar en arrendamiento algún terreno a medias. Dirigir oferta "Agricultor". Apartado 1102 San José.

Solares para construir. — Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

\$ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

TOSTADOR Compramos un tostador de café en buen estado. Ofertas a Pérez y Pazos, Turrialba.

Unica oportunidad. — Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

Cómo están divididas las simpatías políticas

Atando cabos, no con un afán de decir por decir, sino de manera consciente, después de haber hecho una escrupulosa investigación, vamos a adelantar algunos positivos datos referentes a la división de simpatías políticas en diversas localidades del país.

Se puede asegurar de un modo enfático que la gran masa ciudadana permanece alejada de toda iniciativa política, en una despreocupación que es augurio de un abstencionismo alarmante: sin embargo, algunos cabecillas en los pueblos suelen conversar de política y van desde ahora definiendo su situación frente al problema que se avecina.

En la capital hay multitud de personas que prefieren oír hablar del alacrán o de los toros, que de política. Sin embargo, los nombres de probables candidatos ruedan de boca en boca y las simpatías van definiéndose: sin temor de equivocarse se asegura que la mayor cantidad de simpatías están por don Ricardo Jiménez; siguiéndole, y sin saberse cual tenga más adeptos, el General Jorge Vollo y don Oscar Rohmoser. Algunos pocos siguen el nombre de don Alberto Echandi y otros a don Rafael Yglesias.

En Cartago sueñan dos nombres preferentemente: el Lic. Jiménez y don Leonidas Peralta. Se puede decir que en Juan Vías la mayoría la tiene don Alberto Echandi, en Turrialba don Leonidas Peralta, en Paraiso don Rafael Yglesias; Tres Ríos, San Rafael y Pacayas son netamente jimenistas. El general Vollo tiene en el valle del Guarco pocos adeptos.

Limón: en la ciudad triunfa a ojos vistas don Rafael Yglesias; en el resto de la provincia hay jimenismo y algunos simpatizadores del Partido Agrícola sin candidato definido.

Alajuela: es la provincia de más divididas simpatías; en el centro, y por orden, están: el Dr. Soto, don Rafael Yglesias, don Ricardo Jiménez y don Ascensión Esquivel.

Orotina: don Ricardo Jiménez, don Rafael Yglesias, el Dr. Soto y don Jorge Vollo.

Atenas: Yglesias, Dr. Soto y Vollo. Grecia: don Ricardo Jiménez, el Dr. Soto e Yglesias.

Palmares: Yglesias, el General Vollo y Jiménez.

San Ramón: don Ricardo Jiménez, el General Vollo, el Dr. Soto y don Ascensión Esquivel.

Zarcelo: don Ricardo, el Dr. Soto y Vollo.

Puntarenas: don Ricardo y don Rafael; sigueles don Alberto Echandi y el Dr. Soto.

Guacaste: muy dividido, como Alajuela; puede decirse que tres candidatos se disputan el primer lugar: don Rafael Yglesias, el Lic. Jiménez y el Dr. Soto.

En Heredia: triunfará don Ricardo algunos simpatizan con don Alfredo González; don Rafael tiene numerosas simpatías y algunas el Dr. Soto.

Los candidatos opinan así: a Echandi le gusta don Ricardo; al Dr. Soto le gusta don Ricardo; a don Rafael le gusta don Juan Bautista Quirós; a don Juan Bautista Quirós le gusta el Dr. Soto; a don Ricardo le gusta el Dr. Soto; a don Leonidas Peralta le gusta don Ricardo Jiménez; a don Oscar Rohmoser le gusta don Leonidas Peralta; a don Cleto le gusta don Oscar Rohmoser; a don Jorge Vollo le gusta don Ricardo y don Jorge Vollo no le gusta a ninguno.

De nuestro servicio cablegráfico

Demostraciones obreras en Inglaterra

Londres, 9. — 10 000 individuos sin empleo organizaron una demostración y pronunciaron discursos en que pedían la organización de las industrias, y el estudio del problema mercantil, para que se pueda dar colocación a la enorme cantidad de brazos actualmente en forzado reposo, y se abra en el mercado extranjero una vía amplia y segura de colocar la producción fabril. Iguales demostraciones se hicieron en otros lugares de Inglaterra.

Rusia y el problema de los Dardanelos

Lucerna, 9. — Rusia se niega a aceptar ningún compromiso para resolver el problema de los Dardanelos, y dice que retirará de la conferencia los delegados, si los aliados no cambian de actitud con respecto al soviét.

Joffre reorganizará el ejército rojo?

París, 9. — El gobierno soviét ha invitado al Mariscal Joffre para reorganizar el ejército rojo según dice el periódico "Le Matin".

La deuda británica en los Estados Unidos

Washington, 9. — En la primera sesión de las juntas de los representantes británicos y americanos, aquellos manifestaron que la Gran Bretaña buscaba un arreglo viable para el pago de su deuda de cinco billones que tiene con los Estados Unidos en forma que no se afecte gravemente la estadística comercial industrial de ambos países.

Se predice la baja del dolar

Washington, 9. — Los expertos navales son de parecer que las limitaciones en la construcción naval impuestas por la conferencia de Washington reducirán el valor comercial del dolar y cambiarán

la competencia entre las potencias marítimas del mundo. Los Estados Unidos no podrán hacer mejoras en sus unidades navales ni votarán otra sino hasta 1931.

Se pide aumento de aeroplanos para el ejército

Washington, 9. — El mayor gral. Patrick jefe del servicio aéreo del ejército en su informe anual, pide la aprobación inmediata de suficientes fondos para la compra de aeroplanos que reemplacen las que se han deteriorado en el servicio al aumento del personal por lo menos en la clase de oficiales pilotos y mecánicos.

Un millonario operado

París, 9. — El millonario de Chicago Harold McCormick fue operado a causa de un ataque agudo de apendicitis. Los médicos dicen que la operación se verificó con éxito y que pronto entrará en período de convalecencia.

CLUB DE MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, **CERTIFICAMOS:**

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 7 de Enero de 1923, se verificó el 18.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con toda corrección, saliendo favorecido el No. 92 devuelto.

Jesús Marí Castro Valverde, Odilón Cordero, Joaquín Matei.

San José, Enero 7 de 1923.

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

El gobierno español decide abrir dos enormes pozos en busca de petróleo

El departamento de minas de España, del ministerio de obras públicas, va a comenzar la perforación de pozos de dos mil metros de profundidad, uno en la provincia de Burgos, en la vía férrea Bilbao-Robla y el otro en la provincia de Vizcaya, según informa al departamento de comercio el agregado comercial Cunningham.

Por algún tiempo, varios empresarios españoles han estado tratando de interesar capitales extranjeros en el desarrollo de los depósitos de petróleo, pero estos esfuerzos han sido en su mayor parte en el sentido de tratar de obtener grandes sumas de dinero para obtener el derecho de explotación.

Ahora el gobierno está decidido a tomar en sus manos el asunto a fin de establecer definitivamente si hay o no depósitos de petróleo en estas tierras.

Informase que el gobierno había hecho ya en el pasado dos experimentos, uno en la provincia de Cádiz y el otro cerca de Burgos pero en ninguno de los dos lugares había maquinaria adecuada para hacer la prueba.

Anteriormente se habían hecho experimentos con resultados satisfactorios en la provincia de Sorja, Castilla la Vieja.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Envío Palos de ciego en el asunto 'Venezuela'

Tan pronto como los señores Sasso & Pirie Sucesores dejaron de visitar a Presidente de la Corte, Lic. don Nicolás Oreamuno, y se han visto obligados a jugar en terreno de igualdad, sus directores jurídicos y judiciales dan palos de ciego.

Ayer les rechazó el Juez 1º del Crimen una gestión hecha por ellos para tardar la traba del embargo por \$300.000.00 que pende de un hilo sobre la casa bancaria.

Con evidente desconocimiento de las leyes procesales, aquellos señores banqueros solicitaron a aquel Juez que retirara los autos de la Alcaldía 2ª, y que dictara nulidad de lo actuado por él. Pocas horas después de presentada tan extraña solicitud, el Lic. don Ramón Bustamante, Juez 1º del Crimen,

que es un viejo y genuino costarricense, desechó de plano aquella pretensión, y ordenó al Alcalde 2º, don Ricardo Mora Aguilar, que siga adelante. Vaya un apauso por ese gesto de don Ramón Bustamante, experimentado y recto juzgador, que a estas horas debería ocupar un curul de Magistrado!

Turno en San Pablo de Heredia

El domingo próximo a iniciativa del Presbítero Ricardo Salas se verificará un turno general en el distrito de San Pablo de Heredia, para invertir los fondos recaudados en el arreglo y composición de la iglesia y del cementerio.

Reina gran entusiasmo por asistir a estos turnos que se efectuarán en poblaciones directamente comunicadas con carreteras macadamizadas y a donde la gente capitalina puede asistir en automóvil o camión.

Esquela matrimonial

A nuestra mesa de redacción ha llegado la siguiente participación que agrada decemnos:

«Juan Romero B. tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Elisa con el señor don Nicolás Rojas Meléndez, que se efectuará el 14 del corriente, a las 7 hs., en la Parroquia de La Dolorosa, y le invita a pasar luego a su casa de habitación, 50 varas al Oeste de "El Sueño de Colón".

Nicolás Rojas Meléndez tiene el gusto de participar a Ud. su próximo matrimonio con la señorita Elisa Romero B., y le invita a la ceremonia que tendrá lugar el 14 del corriente, a las 7 hs. en la Parroquia de La Dolorosa. — San José, Enero de 1923.

EL DIARIO DEL COMERCIO se complace en desear muchas felicidades al nuevo hogar.

Quong Tai Chong & Co
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.